## Pensamiento neoconservador en América Latina

Agustin Cueva, et. al. Tiempos conservadores: América Latina en la derechización de Occidente. Editorial El Conejo. Quito, Ecuador. 1987, 260 pp.

José Luis Piñeyro

El impacto de la ideología neoconservadora en las ciencias sociales y en las prácticas políticas de América Latina no ha sido analizado de forma sistemática y amplia. Esta es la premisa y preocupación básicas que dieron aliento y cuerpo al libro Tiempos conservadores. Dicho texto aparecerá publicado el próximo trimestre en Brasil (Editora HUCITEC, Sao Paulo) y en México por la Universidad Autónoma Metropolitana Azcapotzalco, como número monográfico de la revista A, núm. 20, 1988.

El libro está dividido en dos partes. La primera, titulada "Occidente", se inicia con el ensayo "El viraje conservador: señas y contraseñas" de Agustín Cueva, coordinador del estudio colectivo. Sigue el artículo "Conflicto de baja intensidad: el nuevo nombre de la contrainsurgencia" de Gregorio Selser. Después aparece "Los fundamentos de la 'derechización' en Estados Unidos" de John Saxe Fernández. Cierra este apartado Catherine Nelson con su estudio "Estados Unidos: la sociobiología y el ocaso del Estado de bienestar".

La segunda parte, "América Latina", la integran los siguientes estudios de caso nacionales y regionales:
"Causas y limites de la derechización
en México" de Magdalena Galindo;
"América Central: el neoconservadurismo emergente" de Raúl Benítez
Manaut y Ricardo Córdova; "Argentina: la promesa incumplida" de Luis
Rubio; "Ecuador: la democracia amenazada" de Jorge Núñez; "Redefiniciones políticas en la República Dominicana" de Roberto Cassá y, para
finalizar, "La Internacional Socialis-

ta: contradicciones e incoherencias en América Latina" de Gregorio Selser. Cabe apuntar que la edición brasileña incluirá además de los artículos mencionados el de Octavio Ianni "La nueva República de Brasil"

Como puede apreciarse, son múltiples y complejos los aspectos tratados. Precisamente por lo mismo no existe un ánimo de poner un punto final a la temática abordada sino todo lo contrario: "si los textos aquí reunidos consiguen suscitar el debate, nuestro objetivo estará realizado. Lo demás será cuestión de nuevos aná-

lisis y profundizaciones". Tampoco se observa un criterio de reflexión academicista abstracto o de "neutralidad ideológica". Pues como se asienta en la introducción: "la derechización actual de Occidente y el neoconservadurismo que se expande por América Latina, y el tema mismo parece estar ausente de las inquietudes académicas, teóricas e incluso políticas". Todo lo expuesto hace del libro resenado una lectura obligatoria para los estudiantes, profesores e investigadores de ciencias sociales en Latinoamérica.

